

LA POSITION DU GOUVERNEMENT

L'hon. Edward Broadbent (Oshawa): Puisque le ministre a répété dans la réponse qu'il m'a donnée il y a un instant et dans toutes celles qu'il a données au parti libéral que le gouvernement avait l'intention de prendre une décision au sujet de la guerre des étoiles et du commerce avant la fin des consultations, reconnaîtra-t-il que ce processus n'est que de la poudre aux yeux, que cela coûtera des milliers de dollars aux Canadiens, probablement toutes les semaines, et que cela tournera en dérision le processus de la consultation démocratique? Si le ministre le reconnaît, mettra-t-il fin à cette consultation pour la forme?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): Monsieur le Président, je rappelle au chef du Nouveau parti démocratique qu'il m'a demandé si le gouvernement attendra le rapport final du comité pour prendre sa décision. La réponse est que, de toute évidence, il ne peut pas attendre ce rapport final pour prendre une décision.

Des voix: Oh, oh!

● (1430)

M. Broadbent: Pourquoi pas?

M. Clark (Yellowhead): J'ai déjà précisé que je n'accepterais pas les délais fixés par le secrétaire à la Défense des États-Unis. Je ne pense pas non plus que nous devons accepter d'autres délais arbitraires. Avant de prendre une décision, nous devons essayer de trouver un moyen de consulter le plus grand nombre possible de Canadiens. Nous avons mis sur pied un mécanisme qui permettra au public canadien d'exprimer son avis sur la question d'ici quelques semaines. Les libéraux et les néo-démocrates refusent de permettre aux Canadiens d'exprimer leurs opinions au sujet de cette décision.

Des voix: Bravo!

M. Clark (Yellowhead): Je sais que le NPD n'aime pas prendre des décisions; il a mis huit ans avant de décider quelle position adopter au sujet de l'OTAN. Cependant, le gouvernement du Canada . . .

M. le Président: A l'ordre.

LES IDÉES DU MINISTRE

L'hon. Jean Chrétien (Saint-Maurice): Monsieur le Président, je voudrais rappeler au très honorable ministre qu'il y a un an il prenait lui-même l'initiative de consulter les Canadiens. Il en a profité pour élaborer son propre manifeste de politique extérieure. Mais il n'a pas eu la décence de donner suite aux avis de ceux qu'il avait consultés, avis qu'il avait consignés dans son manifeste, lequel a été jeté au panier par son chef l'été dernier.

D'entrée de jeu, le très honorable député, que je tiens pour un ami, pourrait-il déposer le document qu'il a préparé l'été dernier, de façon que nous puissions savoir ce que pense vraiment le véritable Joe?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): J'admire l'habileté avec laquelle le député s'efforce de changer de sujet et de faire oublier sa position qui consiste à

Questions orales

empêcher les Canadiens de s'exprimer ouvertement là-dessus, position qu'il sait indéfendable. L'important, en l'occurrence, ce n'est pas tant ce que je pense ou ce que le député pense, car chacun le sait. L'important, c'est de savoir si les Canadiens pourront faire savoir ce qu'ils pensent eux de l'Initiative de défense stratégique. Quant à moi, je tiens mordicus à savoir ce qu'ils en pensent. Le parti libéral voudrait empêcher les Canadiens de dire ce qu'ils pensent de l'Initiative de défense stratégique.

ON DEMANDE QUE LE COMITÉ TIENNE DES AUDIENCES DÈS MAINTENANT

L'hon. Jean Chrétien (Saint-Maurice): Monsieur le Président, j'ai une petite proposition à faire au très honorable ministre. Accepterait-il que le comité siège dès maintenant, tienne des audiences publiques sur la guerre des étoiles, et fasse rapport de ses conclusions à la Chambre d'ici trois mois?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): J'ai lu très attentivement dans le hansard d'hier le compte rendu des débats et j'ai constaté qu'à 14 h 30 le porte-parole du parti libéral dans le domaine des affaires extérieures était en faveur du comité, mais qu'à 14 h 50 son chef était contre.

M. Chrétien: Si nous discutons donc de la guerre des étoiles tout de suite . . .

M. Clark (Yellowhead): Dois-je comprendre que le parti libéral est maintenant officiellement en faveur d'un débat public et qu'il est d'accord pour . . .

M. Chrétien: Un débat sur-le-champ sur la guerre des étoiles.

M. Clark (Yellowhead): . . . qu'un comité mixte spécial soit saisi du Livre vert? Est-ce la position du Parti libéral?

M. Chrétien: Un débat sur-le-champ sur la guerre des étoiles.

Des voix: Debout!

M. Siddon: Branchez-vous!

M. le Président: A l'ordre, je vous prie.

L'INITIATIVE DE DÉFENSE STRATÉGIQUE DES ÉTATS-UNIS—LE RENVOI À UN COMITÉ

M. Ian Deans (Hamilton Mountain): Monsieur le Président, j'aimerais poser moi aussi une question au secrétaire d'État, une question qui n'est pas sans ressembler à la précédente.

M. Crosbie: Êtes-vous encore stimulé, Ian?

M. Deans: Est-ce que le ministre veut retirer de son rapport la question de la guerre des étoiles, la renvoyer immédiatement à un comité de tous les partis pour qu'il fasse rapport le jour de la rentrée parlementaire de septembre? S'il veut le faire, nous y participerons.

M. Hnatyshyn: Vous n'en avez jamais parlé à la journée des leaders parlementaires.

M. Crosbie: Le grand participant!